
4 之 1 

Date of Sermon：2012 年九月 30 日 

約翰的五旬節（一） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講章 

經文 

約翰福音 20:21-23 節：「21耶穌又對他們說：『願你們平安！父怎樣差遣了我，我也照樣差遣你們。』
22 說了這話，就向他們吹一口氣，說：『你們受聖靈！23 你們赦免誰的罪，誰的罪就赦免了；你們留下

誰的罪，誰的罪就留下了。』」 

前言 

當主耶穌說「你們信上帝，也當信我」後，我們將詩篇作者傾訴的對象從耶和華上帝換成主耶穌時，

讀之將有不同的感受。如麥牧師在上週傳講的詩篇 16:1-2 節，「主耶穌啊，求你保佑我，因為我投靠

你。我的心哪，你曾對主耶穌說：『你是我的主，我的好處不在你以外。』」 

再論聖城 

凡是這詩篇寫照的基督徒，必然可安然進入聖城而不覺得羞愧。我要不斷地強調，基督徒進入聖城的

必要條件，乃是以使徒的教訓為根基，看見舊約預言的成就，而為基督做見證。然而，這個又古老，

卻又新鮮活潑的信息總受到每個時代教會的挑戰。當我們天天吃一道菜，吃幾回就覺得厭煩，人的這

等喜新厭舊也發生在聖經與基督的見證上。現時代之人若照單全收過往時代的論點與遺產，若不來點

新的，不有所超越，好像低估了這時代的人的智慧，所以一定要有新的看見，新的論說，來表現這時

代與以往的不同。 

但大家不要忘了，無論時代如何新穎，罪的本質不變，罪人抵擋上帝的本性不變，故解決罪的方法不

變，基督十架的效力不變。因此，我們的新不得越過已有的，反而要好好抄寫承襲使徒的教訓，以及

那些遵守使徒教訓的前輩所寫的教訓。已有的雖已有，但對不知者依然是新的。 

請大家特別注意啟示錄第 21 章 23 節的經文，寫著：「那城內又不用日月光照；因有上帝的榮耀光照，

又有羔羊為城的燈。」請問各位，上帝是新的，還是舊的？羔羊是新的，還是舊的？又，這句話的實

踐是在今日，還是未來？今日沒有上帝的榮耀光照，沒有羔羊的燈的人，未來當聖城顯於前時，進得

去嗎？或問，今日不進城的基督徒，將來進得去嗎？這節沒有聖靈，今日高喊聖靈，而不高喊羔羊的

人，將來進得去嗎？這些問題是我們當好好思想的。 

這節聖經對那些不遵守使徒教訓者，是他們無法承受的重，因他們的現況與結局就是不得進城，只能

在城外。這節經文講到「上帝的榮耀」，亦講到「羔羊的燈」，這是不得分開的。我曾聽一會眾極多的

牧師告訴他的會眾要建立一個「榮耀的教會」，但十數年下來，他的口卻不傳講基督十架的信息。你們

認為，這位牧師和他的會眾是在城內，還是在城外？ 
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城內與城外之別是天堂與地獄之別，在城內者可有父上帝與主基督的光永遠照著，在城外就沒有。將

來，這些在城外的基督徒對自己不在城內必懊悔不已，他們必回憶在世時，多次聽到當遵守使徒的教

訓，當高舉聖經的絕對權威，當傳講基督並他釘十字架，但卻是置之不理，耳朵只喜愛聽新穎的道理。

要知道，處在城外的黑暗比物界的黑暗更甚，物界的黑暗不過是伸手不見五指，但是在聖城外的黑暗

是懊悔式的黑暗，看得卻吃不得。 

進窄們 

基督徒若思想著聖城之美，以竭力進入之的處事生活態度，來規範自己的認識與教會的教導，教會界

必然呈現與現今完全不同的風貌。基督警告我們說，「你們要進窄門。因為引到滅亡，那門是寬的，路

是大的，進去的人也多；引到永生，那門是窄的，路是小的，找著的人也少。」又說：「你們要防備假

先知。他們到你們這裏來，外面披著羊皮，裏面卻是殘暴的狼。憑著他們的果子，就可以認出他們來。」

（參太 7:13-16）每一基督徒都知這段話，但何謂「窄門」，或問，門如何窄法，卻是茫然？ 

原來，窄門與聖城有關，與使徒根基和十二支派有關，也就是，進窄門者必須證實他遵守使徒的教訓，

也高舉聖經的絕對權威。基甸會只送新約聖經，顯然他們已將十二支派放在次要的地位，靈恩派某些

人以為自己也是使徒，顯然不顧聖城的根基。他們這些果子的呈現已顯出他們的裏面是什麼，基督也

早早定了他們的名份。 

有人或許會問，為什麼一定要遵守使徒的教訓，受聖靈直接的教訓不是更好？我的回答是，我們從使

徒對基督的認識的轉變，他們從不確到確定所展現的改變，使我們也因此確信自己也可如是地受改變，

而且可改變得對基督沒有一點錯誤的認識。有人會繼續追問，這怎麼可能？當某某市長到某某城市考

察，期盼自己管轄的城市有那城市的優點。但，看到優點是一回事，執行又是另一回事，事實上，執

行官員因文化的差異總是抓不住其中關鍵要點。使徒親自看見耶穌，知了耶穌，我們受他們的教訓會

不會也如此？不，因使徒的改變是聖靈的工作，若死硬悖逆慣的猶太人上可被改變得認識耶穌，難道

其他民族就不可能？從另一個角度來看，如果一個人不得遵守使徒的教訓，將基督放在次要的地位上，

那就表示聖靈沒有在他身上工作。 

使徒見證基督約翰的五旬節 

基督在升天前對門徒說，「你們要受聖靈的洗」（徒 1:5）。其實，耶穌復活後即對門徒說了這一句話，

記在約翰福音 20:22 節。由於，「受聖靈的洗」是五旬節的主軸，所以約翰福音 20:22 節被稱為是約翰

的五旬節，使徒行傳第一章則稱為路加的五旬節。這樣的劃分是必要的，就時間點來看，約翰的五旬

節在聖靈降臨之前，而路加的五旬節乃是在聖靈降臨之後。路加以「從起頭都詳細考察」的態度來著

書，故路加的五旬節記的是已經發生過的真實的歷史事件，但約翰的五旬節記的卻是尚未發生的事。 

神學意涵一：禱告蒙應允 

為什麼上帝要一前一後分段啟示？因為這是上帝的行事風格，先指明未來發生的事，後才在歷史當中

印證那事。然，心細的人必察覺到（聖靈降臨的）五旬節在（基督的）復活節之後，早已啟示於舊約

聖經，為什麼新約聖經的還要在這兩卷書重複一遍。因為，這是主自己要讓門徒看到他向父禱告蒙了

應允，他說，「父阿，現在求你使我同你享榮耀，就是未有世界以先，我同你所有的榮耀。」（約 17:5） 
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我們每每讀到基督的這句話時，只能就這樣字字讀過，不知道該如何解釋之。我們心中當然認定這句

話是真的，因是主耶穌自己說的，然內心深處實在渴望知道到底這禱告成就了沒有，但我們就是不敢

去問主這事。如果有人說，主的升天不是最好的證明嗎？此話固然不錯，但中國有黃帝乘龍升天的傳

說，天主教也相信聖母馬利亞升天，故耶穌生天前，若這句話不得印證，他的升天就與傳說無異，不

足以之證實耶穌是否真的與父同享榮耀。 

說實在地，我們真不知道該如何解釋基督說的這句話。基督不能再創造一個宇宙，讓我們看到他在未

有世界以先與父同創造的榮耀；基督也不能回到舊約，或回到以賽亞書第六章，坐在寶座上彰顯連天

使都不敢直視的榮耀。如果這句話不能有所解釋，那麼這句話就變成一句懸空的話，或者是一句令我

們啞口無言，沒有啟發性的話。 

若這句話沒有實證作其後盾，基督復活後所做的一切事，即便是復活的本身，也很可能被視為某一宗

教領袖做的一些特殊事罷了。須知，已有榮耀的升天，或升天得榮耀，必產生兩種不同的心證。事實

上，迫切欲知這禱告是否成就當屬門徒。試想，門徒即便看見了復活的基督，若門徒沒有看見基督享

有與父所有的榮耀，他們又怎能耐心地在馬可樓等候聖靈的降臨？ 

基督這話真的成就了，即他真的與父同享榮耀，這成就的證據就是約翰的五旬節。當耶穌在約翰福音

20:22 節做了一個吹氣的動作，又緊接著說：「你們受聖靈」，這樣第一行一言便斷定他已經有了與父所

有的榮耀，因為這樣的言行唯獨上帝才能做。只有上帝可以吹氣，祂在創世紀 2:7 節向亞當吹氣，表

示一新創造的開始。耶穌向門徒吹氣，這亦表示他有了與父所有的榮耀，可以行上帝之事，開始另一

新的創造，因基督的這吹氣乃是「叫人活的靈」（林前 15:45）。不僅如此，耶穌不僅與上帝一樣的吹氣

的權柄，也有上帝一樣的使他們受聖靈，以聖靈來裝備使徒。 

神學意涵二：基督要回到父那裏去 

我們從基督在復活的那一天對馬利亞說，「不要摸我，因我還沒有升上去見我的父」（約 20:17），領受

「你們受聖靈」的另一神學意涵，就是基督要回到父那裏去。也就是說，聖靈降臨的前提是在基督升

天與得榮耀之後才發生。耶穌受死前不斷地啓示著「他要去，保惠師才會來」，基督復活後也強調著這

啟示。 

神學意涵若無歷史證據，那意涵對我們就是懸念，心中立即將之放在遠遠的高處，已開始認為與自己

的生活無關，意義不大。上帝的行事風格總以預言先，再繼以歷史來印證，即神學的建立先於歷史的

呈現。請大家特別注意上帝這樣的行事風格，故講台必須先有道，才可使會眾因道而體驗上帝在他們

身上的帶領。反之，講台無道卻要求會眾行出道來，是對會眾靈魂的摧殘，在黑巷中摸索出路。無道

之行，必行之無道。 

上帝智慧的安排使約翰提供這事件的神學意義，而使路加將這神學意義具體地呈現出來。聖靈降臨不

是神學知識的空談，而是真實的歷史事件。這樣絕妙的安排使得基督的十字架，藉由聖靈的施恩，而

成為關乎普世大眾的事。 
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雙重見證 

我們在這裏看到基督已得榮耀的雙重見證。他在約翰福音 17:5節得榮耀的先啟，後在 20:22節應驗之；

而他再約翰福音 20:22 節的賜下聖靈的先啟，後在使徒行傳 2:1 節應驗之。這雙重見證足以證實他同

父享榮耀，就是未有世界以先，他同父所有的榮耀。 

受聖靈者必傳基督手中的釘痕，肋旁的槍痕 

最後我要提一事，耶穌講「你們受聖靈」這話時，多馬不在現場，他因此未得著耶穌這「吹氣」之福。

但，耶穌並未因此遺棄多馬，反而在隔週彌補這缺憾（約 20:26），而這缺憾的彌補使我們更進一步地

明白「吹氣受聖靈」的意義。耶穌這次與多馬的遭逢中，要多馬用手摸他手中的釘痕，並探他被槍刺

透的肋骨，這兩處乃是水與血流出的地方，而水與血正代表著耶穌被釘而被舉起來。 

這樣，使徒受聖靈而有赦罪之權柄的基礎就是基督十架。「赦罪」是屬上帝的權柄，現在，上帝將獨屬

祂的權柄賜給門徒，這是何等令人驚奇與振奮的事。使徒可行赦免之權，遵循使徒教訓的基督徒也可

行赦免之權，而此特權僅給那些傳揚基督十架的基督徒。使徒在聖靈的掌管下，與聖靈的同工，必然

是對罪人傳講基督十架，使罪得赦。那些傳講聖靈，卻不講基督十架的人，必然是一群不受聖靈的洗

的人。我們不可自欺。 


